



SÍNTESIS EJECUTIVA

05 DE DICIEMBRE 2025



05 DE DICIEMBRE 2025

CONGRESO DEL ESTADO

Los **integrantes de la LXXVI de Michoacán**, sesionan a salto de mata para desahogar los asuntos pendientes, ello previo a la discusión y aprobación del paquete económico estatal.

Lo anterior debido a la toma de **Palacio Legislativo** que mantienen los **trabajadores del sector salud**, en demanda de claridad en el proceso de escalafón, así como para el cumplimiento en el pago de prestaciones.

<https://www.contramuro.com/diputados-sesionan-a-salto-de-mata-en-michoacan/>

Los diputados Reyes Galindo Pedraza, coordinador del Partido del Trabajo, y Conrado Paz Torres del Distrito 14 de Uruapan, coincidieron en que el feminicidio de Maritza Espino encontrada muerta en Uruapan, pudo haberse evitado. Reyes Galindo advirtió que el principal sospechoso es su expareja, quien ya tenía antecedentes de violencia, lo que debió activar medidas preventivas por parte de las autoridades.

Maritza fue vista por última vez el pasado 24 de noviembre en Uruapan, cinco días después fue encontrada muerta dentro de un tambo que flotaba en canal de aguas negras del oriente de esta ciudad.

<https://postdata.news/diputados-exigen-esclarecer-feminicidio-de-maritza-en-uruapan-sus-hijas-siguen-desaparecidas/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, envió al Congreso local una iniciativa de reforma en materia ambiental con la que el Guardián Forestal tendrá ahora carácter constitucional y con la que se combatirá la mafia inmobiliaria en materia agropecuaria, entre otras acciones.

Destacó que esta propuesta, que forma como parte de los compromisos establecidos en el Plan Morelos y ahora engarzado al Plan Michoacán, permitirá que el estado cuente con la mejor legislación en la materia, ya que los gobiernos futuros tendrán la obligación de mantener el uso del Guardián para el cuidado de los bosques.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/cuidar-los-bosques-ser%C3%A1-ley-en-michoac%C3%A1n-env%C3%ADada-bedolla-iniciativa-historica-al-congreso>

Para garantizar los derechos, así como inhibir, investigar y reparar los daños ambientales, la Secretaría de Medio Ambiente (Secma) entregó este día una iniciativa de reforma en materia ambiental al Congreso del Estado de Michoacán, con la intención de que sea aprobada próximamente.

La presentación de dicha iniciativa se llevó a cabo este jueves en Casa Michoacán, como parte del Plan Morelos, anunciado hace un par de años por el gobernador



05 DE DICIEMBRE 2025

Alfredo Ramírez Bedolla. El mandatario afirmó que se trata de “*una reforma constitucional de primer orden*”.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/con-iniciativa-de-reforma-gobierno-de-michoac%C3%A1n-prev%C3%A9-garantizar-derechos-ambientales>

A poco más de dos años de haber implementado el Guardián Forestal, una herramienta satelital para proteger los bosques, el gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, anunció la creación del Guardián del Agua.

En el marco de la entrega de la iniciativa de reforma en materia de medio ambiente, este jueves al Congreso del Estado, el jefe del Ejecutivo estatal afirmó que pronto trabajarán con un Guardián del Agua para evitar el saqueo del vital líquido en toda la geografía michoacana.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/para-evitar-huachicoleo-habrá-un-guardián-del-agua-en-michoacán>

Las y los legisladores michoacanos concretaron reformas a la Ley de Educación del Estado de Michoacán con la finalidad establecer condiciones que permitan el ejercicio pleno del derecho a la educación de cada persona, con el impulso de programas y acciones que promuevan el cuidado socioemocional, así como la salud mental.

En Sesión Ordinaria el Pleno del Poder Legislativo determinó que, en conjunto con las autoridades de salud en la entidad, se deben impulsar programas y acciones, con la finalidad de dar a conocer a las alumnas y alumnos las particularidades que traen consigo los padecimientos socioemocionales y mentales.

<https://www.contramuro.com/cuidado-socioemocional-salud-mental-menores/>

Con el propósito de dotar de personalidad jurídica propia a la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Michoacán, manteniendo su adscripción al Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) del Estado, pero otorgándole autonomía técnica y operativa, la 76 Legislatura aprobó reformar el artículo 75 de la Ley de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Michoacán.

Con esta reforma se fortalecerá institucionalmente a la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes, dotándola de personalidad jurídica y capacidad para actuar como sujeto de derechos y obligaciones, sin depender del DIF para la tramitación o ejecución de actos jurídicos, administrativos y judiciales en defensa de los menores.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/dota-congreso-del-estado-de-michoacan-a-la-procuraduria-de-proteccion-de-ninas-ninos-y-adolescentes-de-personalidad-juridica-propia.htm>



05 DE DICIEMBRE 2025

Con 27 votos a favor, el Pleno de la [Septuagésima Sexta Legislatura](#) aprobó reformar la Ley de Desarrollo Social de Michoacán, para fortalecer y orientar las políticas públicas hacia la construcción de una sociedad meritocrática, donde las oportunidades no dependan del origen social.

En sesión ordinaria, se avaló la propuesta impulsada por el diputado Reyes Galindo y dictaminada por la Comisión de Bienestar Social, mediante la cual se incorpora como objetivo prioritario el impulso a la movilidad social ascendente, entendida como la posibilidad de que las personas mejoren sus condiciones de vida independientemente de su origen socioeconómico.

<https://www.contramuro.com/michoacan-movilidad-social-ascendente/>

A fin de agilizar la localización de mascotas perdidas, mejorar la coordinación con la ciudadanía y fortalecer las acciones de protección y bienestar animal, la 76 Legislatura reformó la Ley de Derechos, el Bienestar y Protección de los Animales en el Estado. Lo anterior, luego de aprobar el dictamen realizado por la Comisión de Desarrollo Sustentable y Medio Ambiente, mediante el cual se reforma el artículo 19 de dicha ley para obligar a los Centros de Atención Animal a emitir y difundir **una cédula de búsqueda al recibir el reporte de una mascota desaparecida**, mismo que podrá presentarse mediante los medios digitales y líneas telefónicas oficiales del mismo.

<https://changoonga.com/2025/12/04/michoacan-centros-de-atencion-animal-deberan-difundir-alertas-ante-peluditos-perdidas-76-legislatura/>

En Sesión Extraordinaria, el Pleno del Congreso del Estado aprobó 49 Leyes de Ingresos Municipales para el Ejercicio Fiscal 2026, por lo que, hasta ahora, se ha dado certeza jurídica a noventa y nueve ayuntamientos michoacanos, a fin de que tengan posibilidades de solventar las necesidades propias de sus municipios y de sus gobernados.

Al votar a favor de las propuestas presentadas por las Comisiones Unidas de Programación, Presupuesto y Cuenta Pública, y, de Hacienda y Deuda Pública, se autorizaron incrementos del 3 al 6 por ciento en Cuotas y Tarifas, mientras que, por el Servicio de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento, de 3 al 10 por ciento.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/aprueban-legisladores-49-leyes-de-ingresos-municipales-en-michoacan.htm>

Con la intención de frenar la usurpación de espacios para mujeres en los procesos electorales, la diputada Ana Vanessa Caratachea Sánchez presentó una iniciativa de reforma al Código Electoral.

La legisladora, integrante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional (PAN), recordó que de acuerdo con el registro de autoridades electorales, podría haber ocho



05 DE DICIEMBRE 2025

presidencias municipales en Michoacán que actualmente están ocupadas por hombres que se registraron como mujeres.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/vanhe-caratachea-busca-evitar-la-usurpacion-de-candidaturas-para-mujeres-en-michoacan.htm>

Con el objetivo de fortalecer el trato digno, la protección y el bienestar de los animales en Michoacán, la diputada Adriana Campos Huirache, coordinadora del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional en la LXXVI Legislatura local, presentó este día ante el Pleno una iniciativa de reforma que reconoce a los animales como seres sintientes y busca garantizar condiciones adecuadas para su cuidado.

Durante la exposición de motivos, la legisladora destacó que la manera en que una sociedad trata a los animales refleja su grado de educación y civilización y recordó que hoy existe un amplio consenso científico, filosófico y social sobre la inteligencia, sensibilidad y capacidad de otras especies, mismas que forman parte de la vida cotidiana de miles de familias michoacanas.

<https://www.redmichoacan.com/2025/12/04/adriana-campos-huirache-con-reforma-propone-reforzar-la-proteccion-y-el-bienestar-animal-en-michoacan-con-reforma-propone-reforzar-la-proteccion-y-el-bienestar-animal-en-michoacan/>

Con el objetivo de hacer del daño moral un derecho imprescriptible, la diputada local Brissa Arroyo Martínez planteó una iniciativa con proyecto de decreto por el que se adiciona un párrafo al artículo 1101 del Código Civil para el Estado de Michoacán de Ocampo.

La Coordinadora del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática (GPPRD) en la 76 Legislatura, expuso que hay silencios que duran años porque el miedo, la vergüenza o la violencia sistemática impiden a las víctimas hablar, denunciar o pedir justicia.

<https://acueductoonline.com/plantea-brissa-arroyo-delito-por-violencia-sexual-y-de-genero/>

El diputado David Martínez Gowman presentó una iniciativa con proyecto de decreto para reformar diversas disposiciones del Código Penal para el Estado de Michoacán en materia de prescripción de la acción penal, buscando actualizar la legislación local conforme a los más altos estándares constitucionales y de derechos humanos.

Martínez Gowman destacó que la prescripción es una institución legal fundamental para la certeza jurídica y el equilibrio del poder estatal, garantizando que la conducta del Estado sea justa, razonable y respetosa de la dignidad humana.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/12/04/diputado-david-martinez-gowman-presenta-reforma-al-codigo-penal-de-michoacan-para-fortalecer-la-certeza-juridica-y-el-debido-proceso-en-la-prescripcion-penal/>



05 DE DICIEMBRE 2025

En Michoacán, el delito de extorsión se ha convertido en una de las principales amenazas contra el bienestar del pueblo, afectando a comerciantes, productores, emprendedores y familias enteras. Ante esta realidad, la diputada morenista Emma Rivera Camacho anunció que trabaja en una propuesta legislativa integral para enfrentar de manera frontal este flagelo.

La legisladora advirtió que la extorsión, en sus distintas modalidades, no sólo golpea la economía local, sino que también rompe el tejido social y debilita la tranquilidad de las comunidades. **"Nuestro compromiso es claro: no vamos a permitir que el miedo sea la moneda de cambio en Michoacán. El pueblo merece vivir en paz, con justicia y con instituciones que lo respalden"**, señaló.

<https://www.redmichoacan.com/2025/12/04/el-pueblo-no-esta-solo-emma-rivera-trabaja-iniciativa-para-combatir-la-extorsion-en-michoacan/>

En sesión del Congreso del Estado, la diputada local por el Distrito 05 de Paracho, Eréndira Isauro Hernández, junto con el coordinador de la Representación Parlamentaria, Marco Polo Aguirre Chávez, presentó una iniciativa de alto impacto para prohibir el uso, posesión, almacenamiento, distribución y transporte de vapeadores y dispositivos similares en todos los espacios públicos de Michoacán. La propuesta que busca fortalecer las acciones de protección a la salud, especialmente de niñas, niños y adolescentes, propone crear el Artículo 14 Bis en la Ley de Control del Tabaco del Estado, estableciendo la prohibición del uso y transporte de vapeadores en todos los espacios públicos.

<https://www.redmichoacan.com/2025/12/04/presenta-representacion-parlamentaria-iniciativa-para-prohibir-vapeadores-en-espacios-publicos/>

La diputada Fabiola Alanís afirmó que la coordinación plena entre la Fiscalía, el Poder Judicial y las instituciones de seguridad, en el marco de la división de poderes del Estado y la autonomía de la FGR, es indispensable para romper con la impunidad que durante años ha alimentado la violencia en Michoacán.

Subrayó que, en el marco del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia presentado por la Presidenta Claudia Sheinbaum, este trabajo conjunto permitirá que las investigaciones sean más sólidas, los procesos legales más firmes y las sentencias más efectivas.

<https://cbtelevision.com.mx/fabiola-alanis-coordinacion-total-para-romper-la-impunidad-y-construir-la-paz-en-michoacan/>

El diputado **Juan Carlos Barragán** advirtió que el Ayuntamiento panista de **Morelia**, encabezado por **Alfonso Martínez**, busca contratar un nuevo crédito de hasta **350 millones de pesos**, pagadero a 15 años, lo que consideró un golpe directo al futuro financiero de miles de familias.



05 DE DICIEMBRE 2025

El legislador recordó que esta sería la tercera administración del mismo alcalde en solicitar créditos millonarios, sin que exista una sola **obra de gran calado**, mejora real en los servicios o infraestructura que justifique el uso de esos recursos. “En Morelia no hay obras, no hay mejoras en los servicios; lo único que sí hay es **corrupción**”, señaló.
<https://atiempo.mx/politica/barragan-acusa-al-ayuntamiento-de-morelia-por-intento-de-nuevo-credito-por-350-mdp/>

MICHOACÁN

Como parte del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, elementos de la Secretaría de la Defensa, la Guardia Nacional y autoridades estatales detuvieron a cuatro personas y aseguraron 13 vehículos y un artefacto explosivo.

Se mantienen los recorridos y patrullajes de vigilancia en empacadoras, tianguis limoneros e industrias citrícolas de Nuevo San Juan Parangaricutiro, Villa Madero, Zitácuaro y Apatzingán.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/12/04/politica/suman-155-personas-detenidas-y-aseguradas-60-armas-en-lo-que-va-del-plan-michoacan>

En respuesta a la demanda de la presidenta municipal de Uruapan, Grecia Quiroz García quien exigió dar con los verdaderos autores intelectuales del asesinato de Carlos Manzo Rodríguez, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla reconoció que aún se desconoce “la motivación del crimen”, pero aseguró que están abiertas todas las líneas de investigación.

A pregunta expresa, el mandatario explicó que la investigación es 360°, ya que toda evidencia se indaga a profundidad.

“La investigación tiene una intensidad máxima en todas las líneas de investigación, es una investigación 360, 360 grados, es decir, toda evidencia, todo indicio se investiga a profundidad, se tiene el respaldo, como lo dijo el Fiscal General de Justicia del Estado, para pruebas periciales, sobre todo para validar las mismas pruebas que realiza la Fiscalía del Estado a otras fiscalías, a la FGR, a la Secretaría de Seguridad Pública y Protección Ciudadana.”

<https://postdata.news/investigacion-sobre-asesinato-de-manzo-sigue-abierta-es-de-interes-publico-conocer-la-motivacion-del-crimen-gobernador/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla comprometió un incremento presupuestal de mil 300 millones de pesos a diversas instituciones de seguridad como parte del presupuesto 2026, proyecto que envió al Congreso del Estado para su aprobación.



05 DE DICIEMBRE 2025

En conferencia de prensa, el mandatario estatal destacó que todas las áreas de seguridad tienen un incremento presupuestal, puesto que el Plan Michoacán por la Paz y la Justicia contempla acciones que deben venir acompañadas de recursos económicos.
<https://www.informaoriente.com.mx/politica/incremento-de-mil-300-mdp-a-seguridad-en-michoacan-en-2026-compromete-bedolla.htm>

El gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, aseguró que los delitos de **extorsión** se atienden de manera uniforme en todo el estado y atribuyó la disminución de **homicidios dolosos** a los cambios en la **estrategia de seguridad** aplicados desde su llegada al gobierno.

Al ser cuestionado sobre las regiones donde se ha observado una baja en **extorsión**, el mandatario señaló que hay personas detenidas por ese delito en distintos puntos de la entidad.

<https://pcmnoticias.mx/michoacan-reporta-descenso-de-homicidios-desde-2021-afirma-bedolla/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla criticó "la falta de atención en materia de seguridad" que provocó un repunte del 300% en la incidencia de homicidio doloso durante el gobierno anterior que encabezó Silvano Aureoles Conejo entre 2015 y 2021, la mitad de los cuales corresponden a Andrés Manuel López Obrador como presidente de México.

Señaló que en 2015 el número de homicidios fue de 964, cifra que da un brinco a 2093 en 2019 y se incrementó a 2 mil 761 en 2021, cuando recibió la estafeta como gobernador.

<https://postdata.news/por-desatencion-en-seguridad-repunto-300-homicidio-con-silvano-aureoles-y-lopez-obrador-gobernador/>

Michoacán registró en noviembre su mes más seguro en casi nueve años, al presentar la cifra más baja de homicidios dolosos, informó el fiscal general Carlos Torres Piña. Durante un encuentro con medios de comunicación, el funcionario detalló que la entidad logró una reducción del 45 por ciento en víctimas de homicidio respecto a octubre, además de alcanzar ocho días consecutivos sin asesinatos, un récord reciente. Torres Piña destacó que, gracias al Plan Michoacán por la Paz y la Justicia y al trabajo coordinado entre autoridades federales y estatales, también disminuyeron otros delitos de alto impacto: la extorsión bajó 17.2 por ciento; el robo de vehículo, 18.4 por ciento; el robo a transeúnte, 25.5 por ciento; el robo a casa habitación, 4.8 por ciento, y el robo a negocio, 17.9 por ciento.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/logra-michoacan-reduccion-historica-en-homicidio-doloso-despues-de-9-anos-torres-pina.htm>



05 DE DICIEMBRE 2025

Activistas, madres buscadoras y defensoras de derechos humanos lanzaron un llamado a reconocer la magnitud de la violencia y desapariciones en Michoacán, que a su decir "es una fosa", donde las familias enfrentan solas la búsqueda de sus seres queridos mientras persisten omisiones, riesgos y un abandono institucional que profundiza la crisis.

El encuentro, celebrado en el Instituto de Investigaciones Económicas y Empresariales, de la UNSNH, como parte de la Jornada Internacional de 16 Días de Lucha para la Eliminación de la Violencia Contra las Mujeres, que reunió a mujeres de distintas disciplinas y luchas sociales convocadas por el Instituto de Formación y Defensa de las Mujeres.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/michoacan-es-una-fosa-familias-siguen-solas-madres-buscadoras/>

La exdiputada y activista Margarita López Pérez planteó que Michoacán reúne todas las condiciones para que el Ejecutivo estatal declare una emergencia forense, ante la falta de reactivos, personal, instalaciones adecuadas y recursos para procesar cuerpos no identificados y analizar muestras de ADN.

En entrevista, expuso que la figura de emergencia forense es posible en México, pero los gobiernos han evitado adoptarla porque "sería ponerse en el cadalso", al reconocer oficialmente la magnitud de personas desaparecidas y de cuerpos enviados a fosas comunes sin identificación.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/planean-buscadoras-declarar-emergencia-forense-en-michoacan/>

Al cumplirse cuatro días de protesta de trabajadores de tres sindicatos del sector salud frente al Congreso del estado y la Secretaría de Finanzas, el titular de la Secretaría de Salud de Michoacán, Elías Ibarra Torres consideró como "inexactas y una verdad a medias" las peticiones de los manifestantes.

En entrevista, aclaró que desde 2021 se destinaron 200 millones de pesos para cumplir con el pago de 25 prestaciones, y desde entonces cada año se contempla ese recurso junto con la actualización que obliga la inflación, sin que se tenga ningún adeudo.

<https://postdata.news/una-verdad-a-medias-demandas-de-sindicatos-que-protestan-frente-al-congreso-y-finanzas-elias-ibarra/>

El agua que consumen comunidades de municipios como Hidalgo, Zinapécuaro y Maravatío, ubicadas en las cercanías del Cerro de San Andrés, en la zona aledaña a la planta geotermoelectrica Los Azufres, está contaminada, aseguraron investigadores de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), así como de instituciones especializadas en ciencia y tecnología. Indicaron que en algunas regiones



SÍNTESIS EJECUTIVA



05 DE DICIEMBRE 2025

el daño es mínimo, en otras es considerable y en unas más ese líquido no se debe ingerir, pues contiene minerales como mercurio, boro, arsénico, plomo, aluminio y estroncio, entre otros.

Por su parte, autoridades tradicionales de poblaciones purépechas, nahuas y mazahuas como San Pedro Jacuar y San Matías, del municipio de Hidalgo, afirmaron que 20 por ciento de los habitantes padece enfermedades renales.

<https://www.jornada.com.mx/2025/12/04/estados/030n1est>

La inclusión es tarea de todos, por ello, el Gobierno México que encabeza la Presidenta Claudia Sheinbaum ha avanzado en el reconocimiento de los derechos de las personas con discapacidad. En Michoacán, más de 53 mil de este grupo prioritario reciben la Pensión para el Bienestar.

La secretaria Montiel Reyes señaló que un millón 614 mil derechohabientes reciben la pensión con una inversión social en 2025, de 32 mil millones de pesos; asimismo, 25 mil 525 niñas y niños con discapacidad que viven en 20 estados del país, acuden a los Centros de Rehabilitación para recibir terapias gratuitas de rehabilitación, a la fecha se han realizado 4 millones 401 mil 359 terapias de rehabilitación.

<https://www.informaoriente.com.mx/politica/en-michoacan-mas-de-53-mil-personas-con-discapacidad-reciben-pension-para-el-bienestar.htm>

Por la falta de recursos durante este año, el Consejo Estatal para Prevenir y Eliminar la Discriminación y la Violencia (Coeprevd) no pudo llegar a los municipios más alejados de Michoacán para atender las necesidades, quejas o realizar capacitaciones, afirmó la titular, Nohemí Hinojosa Castillejo.

En entrevista, la funcionaria indicó que ya se hicieron las gestiones pertinentes para incrementar el recurso, pues este 2025 recibieron 13 millones de pesos, pero lo que piden son 15 millones para realizar las actividades que se requieren sin limitaciones.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/coeprevd-sin-atender-en-zonas-rurales-de-michoac%C3%A1n-por-falta-de-presupuesto>

La Secretaría de Turismo de Michoacán (Sectur), que encabeza Roberto Monroy García, informó que la entidad registró un incremento de casi el 8 por ciento en la captación de pasajeros a través del Aeropuerto Internacional de Morelia "Francisco J. Múgica" durante el mes de noviembre, en comparación con el mismo periodo del 2024.

Este aumento en la llegada de usuarios gracias a la conectividad aérea que tiene Michoacán es un reflejo del trabajo conjunto entre el sector turístico, empresarios, líneas aéreas, el Gobierno del Estado y ayuntamientos, enfatizó el titular de Sectur.

<https://www.noventagrados.com.mx/turismo/michoacan-registra-llegada-de-66-mil-pasajeros-al-aeropuerto-de-morelia-durante-noviembre-sectur.htm>



05 DE DICIEMBRE 2025

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El dirigente de Morena en Michoacán, Jesús Mora González, afirmó que la oposición vive un “espectáculo político” ante la falta de un candidato sólido rumbo al próximo proceso electoral, al tiempo que defendió la efectividad del Plan Michoacán por la Justicia y la Paz.

En rueda de prensa, Mora González sostuvo que la derecha “no tiene proyecto, ni visión, ni capacidad”, lo que —dijo— ha derivado en constantes cambios de postura dentro del bloque opositor. Afirmó que PRI, PAN y MC “andan buscando” sin una propuesta clara para la ciudadanía.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/12/04/la-oposicion-vive-un-espectaculo-politico-ante-la-falta-de-un-candidato-solido-morena-michoacan/>

El PRD Michoacán en coordinación con la facultad de Historia de la Universidad Michoacana dio inicio al diplomado “La participación ciudadana, la equidad y el desarrollo desde el ámbito político”, un espacio de formación política y ciudadana orientado a fortalecer las capacidades teóricas y prácticas de su militancia.

El objetivo del programa es impulsar liderazgos democráticos comprometidos con la participación ciudadana, la equidad y el desarrollo social, en sintonía con los valores de la izquierda progresista que caracterizan al partido.

<https://www.redmichoacan.com/2025/12/04/prd-michoacan-inaugura-diplomado-para-fortalecer-liderazgos-democraticos-y-profesionalizar-la-politica/>

Movimiento Ciudadano Michoacán dio un paso histórico rumbo al fortalecimiento institucional, luego de que el Consejo Nacional aprobó por unanimidad la propuesta presentada por la Comisión Operativa Estatal que encabeza Víctor Manríquez González para la adquisición de una sede propia en la ciudad de Morelia, un hecho sin precedentes para la fuerza naranja en el estado.

Tras más de 25 años sin contar con instalaciones propias, y a solo diez meses de gestión del coordinador estatal Víctor Manríquez González, Michoacán se convertirá en el segundo estado del país en concretar este importante patrimonio, resultado de un esquema de disciplina financiera y un plan estratégico de crecimiento.

<https://cbtelevision.com.mx/michoacan-hace-historia-mc-contara-con-sede-propia-gracias-al-liderazgo-de-victor-manriquez-tras-aprobacion-del-consejo-nacional/>



05 DE DICIEMBRE 2025

El diputado federal **Ernesto Núñez Aguilar** celebró la aprobación de la nueva **Ley General de Aguas**, calificada como un avance histórico que moderniza el marco jurídico para garantizar el derecho humano al agua y fortalecer la gestión sustentable de los recursos hídricos del país.

El legislador destacó que, por primera vez, México contará con un marco legal robusto que coloca en el centro el derecho humano al agua, la sustentabilidad y la participación ciudadana, principios que afirmó coinciden con la visión ecologista del PVEM. “Esta ley es un paso monumental hacia la justicia hídrica”, expresó.

<https://atiempo.mx/destacadas/ernesto-nunez-celebra-la-aprobacion-en-el-pleno-de-la-nueva-ley-general-de-aguas/>

MORELIA

El Cabildo de Morelia aprobó la tarde de este jueves autorizar al municipio la gestión y contratación de uno o varios créditos de largo plazo por hasta 345 millones de pesos, con cargo a participaciones federales y con un plazo máximo de pago de 15 años.

La decisión fue avalada con 14 votos a favor, en medio de un debate centrado en la falta de estudios técnicos, ausencia de cartera de obras y riesgos para la estabilidad financiera del municipio.

<https://www.contramuro.com/aprueba-cabildo-de-morelia-deuda-para-planta-potabilizadora/>

El Cabildo de Morelia aprobó, con 12 votos a favor y 2 en contra, la autorización para contratar deuda pública de hasta 345 millones de pesos a un plazo de 15 años, previa autorización del Congreso de Michoacán.

En defensa de la iniciativa, el alcalde Alfonso Martínez Alcázar explicó que el financiamiento se destinará a la construcción de una nueva planta potabilizadora en la Mintzita, proyecto en el que también participarán los gobiernos estatal y federal.

<https://postdata.news/cabildo-de-morelia-aprueba-deuda-por-345-mdp-a-15-anos-para-nueva-planta-potabilizadora/>

El presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, cuestionó el proceso mediante el cual el Senado nombró a Ernestina Godoy Ramos como nueva Fiscal General de la República, al señalar que se trató de una “simulación” en la presentación de la terna de candidatos.



05 DE DICIEMBRE 2025

Recordó que primero se le dejó como encargada de despacho y posteriormente se le incluyó entre las diez propuestas de la terna, lo que —dijo— hacía lógico y previsible su nombramiento. Sin embargo, criticó que los legisladores no prestaran atención a los otros aspirantes.

<https://postdata.news/alfonso-martinez-critica-simulacion-en-nombramiento-de-ernestina-godoy-en-la-fgr/>

Con mayoría de votos, el Cabildo de Morelia autorizó la modificación de la concesión del relleno sanitario municipal para incluir el aprovechamiento del biogás y la construcción de infraestructura privada bajo la modalidad de “inversión privada recuperable”.

Durante la discusión del dictamen, el regidor panista Hugo Servín Chávez explicó que el objetivo es transformar las emisiones de gas en energía aprovechable, evitando riesgos de incendios y convirtiendo al municipio en referente nacional en el uso de este recurso.

<https://postdata.news/cabildo-de-morelia-aprueba-concesion-para-explotacion-de-biogas-en-relleno-sanitario/>

SEGURIDAD

La presencia de centroamericanos en actividades criminales se incrementó en el último año, según el reporte de la Secretaría de Seguridad Pública.

En la conferencia de prensa del gabinete de seguridad, Antonio Cruz, titular de la SSP reportó que en lo que va del año, 66 de ellos fueron detenidos en acciones operativas. De ellos, 29 son de origen colombiano, 27 venezolanos, 5 estadunidenses, así como panameños, hondureños y estadunidenses.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/crece-presencia-de-centroamericanos-en-actos-delictivos-en-michoacan/>

De enero a noviembre de este año, la **Fiscalía General del Estado (FGE)** reportó la detención de más de 60 extranjeros provenientes de al menos ocho países, informó el titular de la **Secretaría de Seguridad Pública (SSP), José Antonio Cruz Medina**.
En su primera rueda de prensa como secretario de Seguridad, este miércoles el funcionario detalló que, en total, han sido detenidos 66 extranjeros originarios de Colombia (29), Venezuela (27), Estados Unidos (1), Honduras (1), Panamá (1), Perú (1), Guatemala (1) y Argentina (1).

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/este-a%C3%B1o-m%C3%A1s-de-60-extranjeros-detenidos-en-michoac%C3%A1n>



SÍNTESIS EJECUTIVA



05 DE DICIEMBRE 2025

La tensión volvió a sacudir la franja costera del estado luego de que elementos de la Secretaría de Marina, pertenecientes a la Décima Sexta Zona Naval, ejecutaran dos operativos que dejaron al descubierto lo que sería una probable célula de vigilancia clandestina al servicio de la delincuencia organizada.

La primera intervención ocurrió en Huizontla, municipio de Chinicuila, cuando un hombre —que al notar la presencia de los marinos intentó evadirlos de manera sospechosa— fue interceptado en plena ruta. Al revisarlo, los efectivos quedaron de frente con una escena que encendió alarmas: 136 cartuchos de diversos calibres, cinco cámaras parasitas para videovigilancia y 12 uniformes tácticos falsos, presunto material utilizado para espionaje, camuflaje y seguimiento clandestino.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/marina-desmonta-presunta-red-de-espionaje-criminal-y-asegura-arsenal-camuflado-en-la-sierra-costa-de-michoacan.htm>

Delincuentes desconocidos asaltaron las oficinas de Megacable ubicadas en la colonia Morelos de Uruapan, apenas minutos antes en el mismo asentamiento un masculino fue asesinado a tiros.

Fue la noche de este jueves, **cuando se reportó el atraco a dicha empresa**, ubicada sobre la Avenida Américas, esquina con Acapulco, por lo que al sitio **se desplazaron elementos policiacos** que se encontraban apenas a dos cuadras, donde se registró el homicidio de un joven.

<https://changoonga.com/2025/12/04/michoacan-asaltan-oficinas-megacable-en-uruapan/>

La Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) dio a conocer las convocatorias para la incorporación de nuevas y nuevos servidores públicos en áreas sustantivas de investigación y procuración de justicia.

La dependencia invita a participar en los concursos de selección para ocupar 100 plazas de Agente de Policía de Investigación, 50 plazas de Agente del Ministerio Público y 20 cargos periciales en distintas especialidades.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/invita-la-fge-de-michoacan-a-profesionistas-a-participar-por-las-100-plazas-de-agente-de-policia-de-investigacion-50-de-agente-del-ministerio-publico-y-20-puestos-periciales-especializados.htm>



SÍNTESIS EJECUTIVA



05 DE DICIEMBRE 2025

COLUMNAS

EDITORIAL ACUEDUCTO

GI, una encuesta para no creerse

“Recientemente, la consultoría especializada en estrategias de comunicación, investigación de mercado y opinión pública, denominada Grupo Impacto (GI), publicó una encuesta político electoral sobre los aspirantes a la gubernatura de Michoacán. De ese trabajo, efectuado telefónicamente a mil personas, mayores de edad, del 27 de noviembre al 3 de diciembre de este año, lo más creíble es lo que ya todos conocemos: Morena está por encima de todos los demás partidos políticos.

Lo demás resultados de dicha encuesta, derivados de media docena de careos entre las y los aspirantes al Solio de Ocampo, podemos establecer que por lo menos merecen un análisis realmente con lupa, porque son increíbles en el bote pronto. Por ejemplo, hoy en día, por decirlo de una forma coloquial, todos y todas que pretenden la candidatura mencionada pueden vencer, incluso el actual presidente municipal de la capital michoacana, al que venía siendo favorito, preferido.

Además, el GI trata de dejar en claro que ni el propio alcalde de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, ni el senador Raúl Morón Orozco, tienen posibilidades de ganar a una quinteta de carácter bedollista, a ninguno, a ninguna, por motivo alguno: Ni a los secretari@s de Gobierno, Raúl Zepeda Villaseñor, de Educación, Gabriela Molina Aguilar y a la de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda Macías, así como ni al fiscal Carlos Torres Piña y a la diputada local Fabiola Alanís Sámano.

Lo no creíble

De acuerdo a la evaluación, el ex líder magisterial no posee posibilidad de triunfo, como antes de la muerte violenta del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo Rodríguez, una baja que se dan ante voces que aún demandan sea investigado por el caso.

En lo que respecta al edil moreliano se infiere que en este ejercicio de opinión como casi los demás anteriores, siempre ha estado en un segundo lugar, pero de 2 no de 4 morenistas; él era el tercero, el segundo Carlos Torres Piña y el primero Raúl Morón Orozco.

Lo que más llama la atención son los resultados más que positivos que obtienen dos figuras emergentes en la contienda por la gubernatura michoacana: Gladyz Butanda y Raúl Zepeda, lo más extraño es que ambos crecen como la levadura.”

<https://acueductoonline.com/editorial-gi-una-encuesta-para-no-creerse/>



05 DE DICIEMBRE 2025

LA OPCIÓN

Por Jorge Vilchez

"El dirigente del PRI, Memo Valencia, está proponiendo que los partidos opositores al oficialismo (PAN, PAN y MC) construyan una alianza con la presidenta municipal de Uruapan, Grecia Quiroz, para enfrentar a Morena en los comicios del 2027.

Para el dirigente estatal priista Valencia Reyes, el asesinato de Carlos Manzo Rodríguez cambió radicalmente el escenario político michoacano.

Así, refiere que hoy Grecia Quiroz puede ser factor de coincidencia entre las fuerzas políticas opositores a Morena.

Incluso, el llamado también lo hizo hacia el alcalde de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, quien hoy es considerado el perfil panista más sólido para ser postulado al gobierno michoacano.

Memo Valencia considera que Grecia Quiroz tiene más posibilidades de ganarle a Morena que el propio alcalde moreliano.

Es de recordar que, a mediados del mes pasado, la empresa La Encuesta.mx dio a conocer el resultado de su medición tomando en cuenta a probables candidatos al gobierno michoacano.

Según el estudio, como candidata independiente, Grecia Quiroz obtendría el 45.7 por ciento de la preferencia electoral; Alfonso Martínez, el 22.3 por ciento; Raúl Morón, el 20.6 por ciento, y Memo Valencia, el 4.3 por ciento. Para la empresa La Encuesta.com, alrededor del 50 por ciento del electorado michoacano votaría por Grecia Quiroz.

Asimismo, otra encuesta publicada por Poligrama colocaba a Grecia Quiroz, alcaldesa de Uruapan, como la favorita para la gubernatura de Michoacán con 43.4 por ciento de apoyo ciudadano. Le seguían Raúl Morón con 30.5 por ciento, y Alfonso Martínez con 14.9 por ciento.

Sin duda alguna, la alcaldesa de Uruapan se ha convertido en una figura popular tanto estatal como nacional que podría competirle a Morena en el proceso electoral del 2027 como candidata independiente al gobierno michoacano. Los partidos políticos opositores podrán argumentar que una alianza partidista -PRI, PAN y MC- estaría encaminada a reforzar la gran simpatía que hoy tiene Grecia entre el electorado michoacano.

Aunque aún no se sabe cuál podría ser la reacción del electorado hacia una candidatura independiente aliada o protegida por los partidos políticos ya tradicionales como el PRI y el PAN.

En el 2021, el PRI y el PAN se aliaron para competir contra Morena, que tenía como su candidato al hoy gobernador Alfredo Ramírez Bedolla. Si bien es cierto que esta alianza no pudo vencer a Morena, sí logró conquistar un sinnúmero de espacios municipales y distritales.



SÍNTESIS EJECUTIVA



05 DE DICIEMBRE 2025

Pero para el dirigente estatal de Morena, Jesús Mora González, los partidos opositores -PAN y PRI- han intentado lucrar políticamente con el asesinato de Carlos Manzo, utilizando la tragedia para construir narrativas de victimización y caos que buscan generar inestabilidad.

Dice que hay desorden interno de la derecha, ejemplo de ello, anota Jesús Mora, son los vaivenes del dirigente estatal del PRI, "que un día asegura que Grecia Quiroz es su mejor carta, al otro día se dice dispuesto a respaldar a Alfonso Martínez, y después declara que está abierto a negociar incluso con Movimiento Ciudadano. Esa volatilidad no es estrategia, es extravío".

Refiere que esa conducta errática también se observa en el PAN, donde la sustitución improvisada de Alfonso Martínez por Grecia Quiroz demuestra un estado de desesperación y una falta absoluta de proyecto.

En fin, la propuesta priista está en la mesa.

Y si está en la mira de la alcaldesa Uruapan, Grecia Quiroz, buscar la candidatura al gobierno michoacano, tarde que temprano deberá decidirse si va sola o acompañada por uno o más partidos políticos como el PRI, PAN y MC. Al tiempo."

<https://www.quadratin.com.mx/opinion/la-opcion-60/>

LOS SUSPIRANTES...

Y el tablero modificado

Por Nicolás Casimiro

"Aún siguen las repercusiones en el tablero político después del condonable asesinato del presidente municipal de Uruapan, **Carlos Manzo Rodríguez**.

El intento de control de daños por parte de la presidenta de México, **Claudia Sheinbaum**, no ha dado aún los frutos que se esperaban, ni siquiera con la más frecuente presencia del secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, **Omar García Harfuch**, en tierras michoacanas.

En general, los perfiles morenistas que aspiran a la gubernatura de Michoacán se han visto tocados en sus aspiraciones, pero también hay otros que han salido bien librados de todo el caos del último mes.

Después de este tiempo, quienes han crecido en el ánimo popular son:

- La viuda de **Carlos Manzo** y presidenta municipal sustituta de Uruapan, **Grecia Quiroz García**;
- El alcalde independiente de Morelia (pero aliado con el PAN), **Alfonso Martínez Alcázar**, quien despacito, pero sigue creciendo; y,



05 DE DICIEMBRE 2025

- El diputado federal y dirigente estatal del PVEM, **Ernesto Núñez Aguilar**, quien oportunamente, antes de estos sucesos tan lamentables, se había deslindado de la marca Morena.

Por supuesto, hay también quienes han tenido que pausar sus tareas, como el senador morenista **Raúl Morón Orozco**, por poner un ejemplo.

Pero también hay aquellos en este momento deberían replantearse todo su proyecto, como el gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, también del Morena, cuyas corcholatas nada más no crecen en las encuestas de verdad.

Claro está que seguirá moviéndose el tablero en los próximos meses, pero por ahora así van más o menos los principales referentes políticos en Michoacán.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-y-el-tablero-modificado/>

DE INTERÉS PÚBLICO

Monroy, cómo gritar en el desierto

Por Jaime López Martínez

“Nunca he tenido duda de que Roberto Monroy es probablemente uno de los más eficaces colaboradores de cualquier gobernador, y vaya que ha trabajado con varios. En el sitio donde se le ubique, recientemente “especializado” en la promoción turística, es la eficacia personificada. Por si fuera poco, es institucional y rehúye las grillas al interior de los gabinetes gubernamentales. Se dedica a lo suyo y lo hace bien. Lo que es, es.

Como secretario de Turismo su última creación es Tata Pancho, una aplicación virtual de asistencia turística en Michoacán. Innovación pura.

De hecho, Monroy es el mejor secretario de Turismo pero en el peor momento. Toda su creatividad se va al vacío por un fenómeno ajeno a su control: la imagen, bien ganada, de estado inseguro el nuestro.

Todo el empeño, creatividad y esfuerzo promocional en materia turística, se topa con pared en Michoacán: transitar por sus carreteras es jugar a la ruleta rusa, por las altísimas posibilidades de ser víctima de un atraco. Visitar cualquiera de nuestras bellas poblaciones es francamente para personas que no le tengan ningún apego a la vida: todo extraño enfrenta el riesgo de ser levantado para ser investigado por el cártel local. Morelia será seguramente la excepción que confirma la regla.

Ello desde luego no es tema a atender para un promotor del turismo como es Monroy, pero sí debe ser desesperante gritar en el desierto. Y con un agravante para él: el turismo no es en absoluto prioritario en los gobiernos de la 4T, sino plato de segunda mesa. Aún así, o quizás por eso, loable el esfuerzo promotor de Monroy.”

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/monroy-como-gritar-en-el-desierto/>